

687970.

OVE PASA TP 91 Santiago  
11-2-1973

SN

Strip-tease político y personal

## 1.620 MINUTOS CON CORVALAN

**56 AÑOS:** profesor primario; hijo de otro "y de una campesina analfabeta"; casado con la "hija de un obrero portuario, que fue en Iquique cargador de salitre, y de una cocinera"; comunista desde 1932 ("me reclutó un zapatero de Tomé apellido Palma"); varias veces detenido: en Antofagasta, en Investigaciones de Santiago ("me estuvieron dando la frasca como hasta las tres de la mañana"), en Pitrufquén, en Pisagua; no sabe lo que gana ("mi sueldo —del partido— lo cobra la compañera y ella administra los pesos"); el partido le da casa (se compró para Galo González con un dinero que regaló Neruda) y auto; ahora haber tenido tiempo para estudiar ("he estudiado de menos algunos años de círcel"); campesino frustrado (traía pollos en su casa: "prefiero los caseríos a los broiler") y hombre de familia (toda comunista, incluso el suegro —88 años— la cuñada y los cuatro hijos, la menor de diez años).

Así surge del libro de su correligionario, el periodista Eduardo Labarca ("Corvalán 27 horas", editado por Quimantú), la estampa del senador por Valparaíso Luis Corvalán, secretario general del PC desde 1958. En 27 imperialistas "cassettes", cada una de sesenta minutos de duración, Labarca interroga "a micrófono abierto" a Corvalán. El libro, dice Labarca, es simplemente la transcripción sin retoques de las cintas magnetofónicas. De él se desprenden —junto a las habituales consignas— muchos datos de interés sobre el PC, sus ideas, sus hombres y su vida interna. He aquí algunas:

"Plan Septiembre". Dice Corvalán con entera claridad que no fue "chivá", sino un frustrado "golpe por sorpresa, de estilo tradicional", evidentemente con complicidad de militares, entre ellos, según el senador comunista, el General Canales, que por eso habría sido llamado a retiro.

"Inflación sin angustia", dice La-

barca que es la que sufrimos, porque simultáneamente se doblaron los sueldos y salarios. Corvalán está de acuerdo, pero advierte que "la dobleña" (sic) obliga "a tomar con mucha responsabilidad las medidas anti-inflacionarias". Entre ellas esterilización de circulante, "obligatoria" para las "capas adineradas" (seguros de automóviles), "voluntaria" para los trabajadores ("vacaciones organizadas").

**Ultriazquierda.** Son un poco "locatéis" (dice benevolamente el secretario general comunista). "No dudamos que entre ellos pueda haber gente de buena fe, aunque con poca cabeza y muchas 'criadillas'".

**Céntesis PC.** Son más de 10.000. Corvalán pertenece a la de Maestranza de ENAP.

**Negocios PC.** "Son actividades comerciales, no empresas industriales... se cuentan con los dedos de la mano". "No se trata de cosas grandes". "No veo ninguna conveniencia política ni comercial en darlas a conocer".

**Democracia interna en el PC.** Es perfecta. Pero sólo una vez el Congreso del partido ha rechazado una propuesta de los dirigentes, fue en 1959, cuando se insinuó como miembro del Comité Central a un mapuche ("Es claro que no porque fuera mapuche").

**Allende.** Era resistido como candidato porque "se observaba que caía en repeticiones en sus discursos, en ciertos lugares comunes, que sus intervenciones públicas ya eran

más o menos conocidas, que el movimiento popular había crecido más que él". Tomó estos puntazos con "sentido autocritico y de responsabilidad", demostrando "gran capacidad de superación".

**Comisión de Cuadros del PC.** "No tiene nada de misterioso ni de terrorífico". Pero se preocupa hasta de ayudar a los militantes "a resolver sus problemas personales y las dificultades que incluso suelen surgir en sus familias". Si un compañero "se descarrila, si toma mucho por ejemplo, suele ser llamado por dicha Comisión". Corvalán, el año 40, fue sancionado por la Comisión cuando era jefe de crónicas de "Frente Popular", un mes suspendido en sus actividades por publicar "un chiste que se estimó contrario a Stalin".

**Católicos y masones.** Un católico puede entrar al PC ("hay algunos curas"). Labarca: "Yo conozco una monja comunista..." Corvalán: "Yo no tengo el agrado de conocerla..." pero un masón no.

**¿Y si pierden el 76, entregan el poder?** "Esta es una pregunta, estimado compañero, fuera de tiempo y fuera de foco... La actitud que habría que adoptar en ese momento hipotético, estará determinada por el curso que tome el proceso en estos años..." ☐



LUIS CORVALÁN  
Curas y maestras PC.

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1973

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

1.620 minutos con Corvalán. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa